

viernes 5 de diciembre de 2025

Ayuntamiento de San Cristóbal de La Laguna

[Web del Ayuntamiento](#)

C/ Obispo Rey Redondo, 1. - 38201 La Laguna - Tf. 922 601 100

# La Laguna convierte su experiencia como única Ciudad Patrimonio Mundial de Canarias en un modelo exportable

*El Manual de 50 Iniciativas Innovadoras en la ciudad histórica muestra cómo la ciudad integra conservación, sostenibilidad y participación en una estrategia replicable*



La Laguna ha presentado hoy el “Manual de 50 Iniciativas Innovadoras en la Ciudad Histórica Patrimonio de la Humanidad”, un documento que consolida el liderazgo regional del municipio en gestión patrimonial y lo reafirma como laboratorio de buenas prácticas que pueden ser replicadas por otras ciudades patrimonio. La publicación, impulsada por la Gerencia Municipal de Urbanismo, ordena y visibiliza las actuaciones más ejemplares desarrolladas en los últimos años, convirtiéndose en una herramienta de gestión, comunicación y reputación que busca reforzar la proyección de La Laguna en materia de concienciación, accesibilidad, sostenibilidad e innovación.

Territorio, Adolfo Cordobés, y la consultora de accesibilidad y sostenibilidad Noemí Delgado, responsable del equipo redactor, expusieron los detalles de este documento, que pone en valor el trabajo conjunto de técnicos, responsables públicos y ciudadanía, y que reafirma la voluntad de La Laguna de seguir siendo una ciudad patrimonial abierta, viva, inclusiva y en constante evolución.

Adolfo Cordobés señaló que el manual es “mucho más que un testimonio de lo que significa ser Ciudad Patrimonio Mundial. Demuestra que La Laguna no se limita a conservar su legado, sino que lo habita y lo comparte, y posiciona a la ciudad como ejemplo de innovación y de unas buenas prácticas que son replicables en otras urbes patrimonio, fortaleciendo alianzas con UNESCO, ICOMOS, CICOP y el Grupo de Ciudades Patrimonio de la Humanidad de España”.

“Este documento”, explicó, “es una herramienta de análisis técnico que permite reconocer y asimilar el enorme trabajo que se ha realizado en La Laguna en materia de gestión patrimonial, pero desde una perspectiva ordenada y verificable que refleja cómo, detrás de cada proyecto, hay planificación, evaluación y resultados medibles”.

Además, Cordobés valoró que las iniciativas recogidas se alinean con los Objetivos de Desarrollo Sostenible, desde la movilidad sostenible y el urbanismo táctico hasta la reducción de emisiones y la accesibilidad universal. “Un patrimonio solo es universal si puede ser vivido y comprendido por todas las personas”, dijo, recordando los premios europeos que avalan el modelo inclusivo de La Laguna.

El edil, también consejero director de la Gerencia de Urbanismo de La Laguna, subrayó la implicación de vecinos, colectivos e instituciones en el desarrollo de la ciudad, plasmada en un manual que, además, “no solo documenta lo hecho, proyecta lo que está por venir”.

En este sentido, recordó que “hemos creado estructuras pioneras, como la Oficina de Gestión Integral del Casco Histórico; estamos ampliando la protección a centenares de inmuebles y muy pronto vamos a iniciar la redacción del Plan de Gestión de la Ciudad Histórica, que nos permitirá planificar con coherencia y perspectiva de futuro”.

### **Criterios objetivos de impacto**

La consultora Noemí Delgado, responsable del equipo redactor, explicó el proceso de elaboración de este documento, que no solo recopila acciones, sino que las contextualiza y las mide en términos de resultados.

“Partimos de un análisis exhaustivo de expedientes, planes y proyectos desarrollados por la administración local, a lo que sumamos entrevistas con equipos técnicos, consultas con expertos y aportaciones de entidades. Además, cada iniciativa fue evaluada con criterios objetivos de impacto social, sostenibilidad, replicabilidad, innovación y contribución al Valor Universal Excepcional de La Laguna”, explicó.

“El valor de este trabajo es que permite visibilizar acciones aparentemente dispersas en un marco común de referencia. Al relacionar cada iniciativa con los Objetivos de Desarrollo Sostenible, el manual ofrece un lenguaje universal que facilita la comparación, la financiación y la réplica en otras ciudades patrimonio. Es, en definitiva, un instrumento técnico que demuestra que La Laguna ha sabido integrar conservación, accesibilidad, innovación y participación ciudadana en una estrategia coherente”, añadió Delgado.

El manual se estructura en apartados temáticos que abarcan gobernanza, conservación del patrimonio, proyectos de rehabilitación, trabajo coordinado con el Grupo de Ciudades Patrimonio de la Humanidad, alianzas institucionales, formación, sensibilización, innovación y eventos destacados.

Entre las iniciativas recogidas, se incluyen la creación de la Oficina de Gestión Integral del Casco Histórico, el primer Plan de Gestión, la rehabilitación de espacios emblemáticos, la protección del patrimonio inmaterial o proyectos educativos e innovadores.

La publicación se concibe como una carta de presentación de La Laguna al mundo, consolidando su liderazgo en accesibilidad y sostenibilidad, reforzando su candidatura a subvenciones y programas europeos, y proyectando su imagen como ciudad viva y comprometida con su historia y su ciudadanía.